

# La Mañana

LUNES 8 DE ENERO  
DE 2024

## EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR,**  
PRESIDENTE

David Aguilar Romero, titular de la PROFECO

Diego Prieto, director del INAH

Óscar David Lozano Águila, director general de la empresa Tren Maya

Blas Andrés Núñez Jordan, jefe del Centro Coordinador de Operaciones del Tren Maya

Maite Ramos, directora de Alstom México

Manuel Muñozcano, director de Grupo Indi

Carlos Roldán Moya, director Proyectos Especiales Latinoamérica en MOTA-ENGIL  
LATAM

### ENERGÍA

1. El presidente denunció que hace unos días se desató una campaña para hacer creer que se había decretado un gasolinazo, en donde el litro de combustible supuestamente costaba 30 pesos. Por su parte, David Aguilar Romero aclaró que no hay ningún gasolinazo como se inventó en varios medios de comunicación.

### TREN MAYA

1. Óscar David Lozano presentó un informe sobre los primeros 18 días de operación del Tren Maya; dijo que el 16 de diciembre comenzó la ruta Campeche-Cancún con 4 servicios comerciales por día; a partir del 1 de enero, comenzó la ruta Cancún-Palenque, con 4 servicios comerciales diarios, por lo que a la fecha se han trasladado a 18,579 pasajeros en 144 viajes, de ellos 4,824 personas han sido pobladores locales, la ruta con mayor demanda es Campeche-Cancún, y los trenes han recorrido 44,936 km.

Respecto a los tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya, señaló que en su conjunto integran 621 km de vía, 840 obras complementarias, han generado 50 mil empleos, hay 12 zonas arqueológicas en el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas y se construyen 2 hoteles; reprodujo un video sobre los primeros días de operación del tren, en el cual destaca la venta de 15,579 boletos.

2. Carlos Roldán detalló los avances del tramo 5 sur A del Tren Maya; dijo que se han concluido 18 km de 21 km de viaductos, 7.3 km de durmientes colocados, 236 catenarias colocadas, para un total de 6 km de red concluida; se han generado 4 mil empleos directos y se han implementado 275,160 horas de capacitación.

3. Manuel Muñozcano informó que el tramo 5 sur B del Tren Maya consta de 20.3 km, de ellos 12 km van sobre viaducto; destacó que se han colocado 2,030 pilas, 1,750 traveses, 1,400 columnas, 8 de losa de concreto, un puente atirantado, "Garra de Jaguar", se han generado 5,200 empleos y tiene un avance general de la obra del 60%.

4. Ricardo Gustavo Vallejo explicó los avances en la construcción de los tramos 5 norte, 6 y 7 del Tren Maya; dijo que en su conjunto integran 573 km; el tramo 5 norte tiene un avance físico del 80%, se concluyó el viaducto elevado de 13 km, se construye una estación en Puerto Morelos y se generaron 8 mil empleos; el tramo 6 tiene un avance del 74.03%, se construyen 5 estaciones y hay 14,500 trabajadores activos; y el tramo 7 tiene un avance del 73.56%, se construyen 4 estaciones, se mejoran 3 zonas arqueológicas y hay 17,200 trabajadores activos. Destacó que la Sedena tiene 40 mil trabajadores activos en estos tramos.

5. Maite Ramos destacó que los trenes del Tren Maya están armados con 72% de piezas nacionales; presentó un video sobre la cadena de suministros para la construcción de los trenes.

7. Blas Andrés Núñez, explicó los avances en la construcción de hoteles y edificios complementarios en los tramos 5, 6 y 7; señaló que el hotel Tulum tiene un avance del 41.38%, ha generado 580 empleos y se han sembrado 5 mil árboles para reforestación, mientras que el hotel Calakmul tiene un avance del 63.10%, generó 450 empleos y también se han plantado 5 mil árboles.

## BIENESTAR

1. Expuso que después de haber realizado el censo en Acapulco, se descubrió que la mitad de los pobladores no tienen sus escrituras, por lo que se les entregará un certificado de propiedad; refirió que la secretaria del Bienestar coordina el levantamiento del censo y la entrega de despensas, paquetes con enseres domésticos y programa. Adelantó que mañana irá a Acapulco y la conferencia matutina del miércoles se realizará desde allá.

Lamentó el fallecimiento de 3 servidores de la nación en un accidente de Chilpancingo a Acapulco, provenientes de Papantla, Veracruz; informó que en Acapulco y Coyuca de Benítez hay 10 mil servidores de la nación y más de 20 mil elementos de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional.

1. Resaltó que México se encuentra en los primeros lugares en el mundo en cuanto al bienestar, en combate a la pobreza y a la desigualdad; explicó que a pesar del uso de bots y desinformación en redes sociales, la gente ya no se deja engañar.

## PROTECCIÓN AL CONSUMIDOR

1. David Aguilar informó que la Profeco se encuentra en pláticas con Viva Aerobus para reforzar y mejorar el trato que brinda la empresa a las personas con discapacidad, adultos mayores y niños sin acompañantes; dijo que las aerolíneas están obligadas a permitir que sus pasajeros transporten de manera gratuita un equipaje no mayor a 10 kg.

2. Reveló que la Profeco ha recibido quejas sobre el cobro de roaming en el extranjero por parte de Telcel, por lo que ya se encuentra en pláticas con la empresa para ver de qué manera se puede llegar a un buen acuerdo y sobre todo, a una conciliación con sus usuarios.

## PERSONAS DESAPARECIDAS

1. Al cuestionarlo por el número de personas desaparecidas, respondió que de parte de su Gobierno no hay intención de borrar a ningún desaparecido del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Localizadas; informó que se está llevando a cabo una revisión y una búsqueda general nacional para aclarar qué es lo que hay en cuanto a personas desaparecidas; dijo que la Segob está a cargo de este trabajo con el apoyo de todo el Gabinete de Seguridad y los gobiernos estatales.

2. Aseguró que las madres buscadoras y familiares de desaparecidos tienen las puertas abiertas de la SEGOB, quienes son atendidos de manera directa por la titular de la Secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde.

## TRANSPARENCIA

1. Señaló que el ex presidente Felipe Calderón hizo una publicación en la red social X con información falsa sobre el mantenimiento de la Central Nuclear de Laguna Verde en Veracruz, pero que después se desdijo; criticó que comparta y opine sobre asuntos

públicos, incluidos aquellos que son fake news. Informó que la Central Nuclear tiene un mantenimiento especial que pertenece a una asociación de técnicos que en el mundo se dedican a procurar la seguridad en las nucleoelectricas; detalló que hace un mes hubo un congreso en Francia sobre la seguridad de plantas nucleares donde estuvo el director de la CFE.

## SEGURIDAD

1. Denunció una campaña en medios y redes sociales con información falsa sobre 30 fallecidos en la comunidad de Buenavista en Heliodoro Castillo, Guerrero; dijo que las autoridades ya habían compartido un comunicado para aclarar los hechos, pero que siguieron cuestionando. Criticó la actuación de los periodistas que dieron seguimiento al tema y entrevistaron a curas o defensores de los derechos humanos que denunciaron los hechos.

## MEDIOS

1. La periodista, María Luisa Estrada, denunció que autoridades municipales de Guadalajara la agredieron junto a su hija menor de edad por una supuesta orden de aprehensión y arremetió contra el Mecanismo de Protección a Periodistas; "yo lo único que quiero es que se pare esa persecución", expresó. Señaló que va a pedir a Rosa Icela Rodríguez que atienda su caso; explicó que se está haciendo una revisión general de todo lo que tiene que ver con la protección de los derechos humanos, porque había toda una estructura de intermediación.

Ante los señalamientos de que en su Gobierno ha habido más desaparecidos, expresó: "¿Cómo? si yo no he permitido la represión ni la desaparición de nadie, ni masacres, hemos respetado los derechos humanos".

## JUSTICIA

1. Al criticar la privatizaciones, señaló que el responsable del desmantelamiento de Altos Hornos de México fue Carlos Salinas de Gortari; refirió que quien lo suceda no puede ser una persona "ambiciosa ni vulgar", sino que tiene que tener autoridad moral, preparación, honestidad y no ser una empleada de los potentados.

## DATO ADICIONAL

Sobre el cuestionamiento hecho por Joaquín López-Dóriga por saludar de beso a Salma Luévano, expresó que él besa a los hombres y a las mujeres que lo besan durante sus giras de trabajo; "¿Por qué no voy a abrazar y besar a la gente que me saluda?... machín, están muy atrasados", sentenció.

## FRASE DEL DÍA

Al recordar la corrupción del PRI y PAN, expresó: "¡Son unos corruptos cínicos y otros corruptos hipócritas, bien ladrones, rateros, pero eso sí, a misa todos los domingos!".